

Demat deoc'h - *Bonjour (à vous).*

Degemer mat d'an holl - *Bienvenu à tous.*

Kalz plijadur 'm eus da gemer perzh, evit Breizh, d'an emvod meur ar gevredigezh.

J'ai beaucoup de plaisir à représenter la Bretagne à ce congrès de la confédération."

ah désolé, avec ce soleil, je me croyais encore au congrès de RENNES il y a 4 ans.

Que d'eau a coulé sous les ponts de Lyon et d'ailleurs, depuis 2018. Que d'événements et turbulences, qui n'ont, en rien, ébranlé la CFDT pendant ces 4 années. Toujours fidèle à ses valeurs et ses principes, la CFDT **EST** claire et **ECLAIRE** l'opinion publique en ces périodes chahutées par des débats hystérisés et polarisés, par le mouvement des gilets jaunes, par la pandémie COVID 19, face à la montée continue de l'extrême droite. Son engagement dans le syndicalisme européen et international est fondamental pour faire avancer les solidarités.

La Confédération a su prendre ses responsabilités. Elle s'est en effet mobilisée **avec force**, et à juste titre **contre** la réforme de l'Assurance Chômage. Elle a aussi été à l'offensive **contre** le projet **gouvernemental** de réforme des retraites et **l'instauration d'un âge pivot**. Il faudra poursuivre la mise en lumière de ces travailleuses et travailleurs, tous essentiels, qui subissent ces réformes si injustes et injustifiées, déconnectées de leurs réalités, et le relayer plus fortement à tous les niveaux de l'organisation.

Oui, la place du dialogue social, que ce soit au national, dans les entreprises ou dans les territoires, a été entamée, laissant de côté les corps intermédiaires, affaiblissant leurs pouvoirs, notamment à la suite de la loi pour la liberté de choisir son avenir professionnel.



Ce ne sont pas non plus les instances territoriales comme les Observatoires Départementaux de Dialogue Social qui font la qualité du dialogue social, mais bien **la volonté des acteurs**, organisations syndicales **et patronales**. La CFDT Bretagne regrette à ce sujet leur faible engagement à vouloir créer des droits nouveaux, ou faciliter l'accès à ceux existants, utiles aux travailleurs, tel que le Conseil en Evolution Professionnelle, même si le recours au CEP en Bretagne semble plus important que la moyenne nationale.

Alors que nous pourrions nous laisser aller au défaitisme, il faut mettre au crédit de la CFDT **des acquis sociaux qui marqueront l'histoire**, tels l'ANI sur le télétravail, et son pendant dans le public, l'accord cadre instaurant une couverture santé complémentaire dans les fonctions Publiques, ou la Loi Santé au Travail.

En interne, nous pouvons également nous féliciter des signatures de plus en plus nombreuses de la charte d'engagement visant à prévenir et lutter contre les Violences Sexistes et Sexuelles au Travail, ainsi que de la création d'une enquête Flash dédiée. Il reste du chemin à parcourir, mais le sujet est sérieusement pris en compte notamment en Bretagne, par la sensibilisation de plus de 300 militants et la formation d'une trentaine en partenariat avec l'AVFT ; ce qui fait de nous une organisation désormais reconnue.

Finalement, notre stratégie syndicale d'être au plus près des travailleuses et travailleurs est payante. Nous nous félicitons toutes et tous de notre **première place** d'organisation syndicale acquise en 2018, tous scrutins confondus, et confirmée en 2021 dans le secteur privé. La prochaine étape, ce sont les élections Fonctions Publiques de cette fin d'année.

Proposons aux travailleuses et travailleurs de voter pour des représentants CFDT qui leur ressemblent, partout où cela est possible, et surtout là où la CFDT n'est pas encore implantée.

Car cette première place, nous la devons, **d'abord**, à tous les militants d'entreprise, d'établissement et d'administration présents au quotidien aux côtés des travailleurs. C'est ce qui fonde notre légitimité à agir et nous devons la conforter encore lors du second cycle CSE dans le privé qui a déjà démarré.

Notre première place ne doit pas nous faire oublier notre responsabilité de proposer et concrétiser l'adhésion. Le congrès de RENNES a donné une vraie impulsion au développement, mais nous avons collectivement échoué. Notre nombre d'adhérents est encore une fois en baisse à la fin de ce mandat, loin de l'objectif de 10% visé.

Pourtant, les différents challenges, auxquels de nombreuses sections syndicales ont participé (encore une soixantaine cette année en Bretagne), ont démontré que c'était possible de faire du développement en temps de crise, affichant des résultats parfois au-delà de l'objectif des 10% !

Cette dynamique est à poursuivre et à confirmer sur la durée du prochain mandat. Pour les y aider, GASEL est devenu un outil essentiel au service du développement des syndicats. Ajoutons aussi l'accroissement et la meilleure connaissance des services à l'adhérent.

En faveur de l'émancipation de nos militants, le déploiement progressif de la stratégie d'accompagnement global via l'ARC et la formation syndicale mutualisée et confédérée est à poursuivre. La digitalisation a pris efficacement son essor pendant ce mandat au bénéfice des responsables syndicaux et des militants.

Elle a su aussi se mettre au service de notre démocratie interne avec la plateforme Je Participe, ou nous permettre une ouverture vers des non-adhérents avec le déploiement des enquêtes Parlons Retraites, Focus Jeunes et Parlons Engagement.

L'ouverture a été permise également par la constitution du Pacte du Pouvoir de Vivre au niveau national, avec des alliances locales qui se construisent peu à peu. A un moment où le SENS au Travail est de plus en plus questionné, la CFDT a su prendre toute sa place avec légitimité au sein d'un groupe d'acteurs de la société civile pour porter ensemble la vision réelle du monde d'aujourd'hui, mieux préparer l'avenir, et relever les défis sociaux, écologiques et démocratiques. **Cela participe à enrichir nos revendications et construire la CFDT de demain.**

C'est pour **ces raisons** que la CFDT Bretagne appelle à voter **massivement** pour le rapport d'activité.

Merci braz. Bonne suite de congrès.
Merci de votre écoute. Bonne suite de congrès.